

Opinión

LA CRISIS

Ayer circularon en Palma las primeras noticias de la crisis del Gobierno. En cafés y círculos fueron el tema obligado de las discusiones. Es probable que se interprete el interés y la satisfacción que demostraron algunos como pura impaciencia por gozar de la sombra bendita del presupuesto. Es lo natural y es la costumbre de cuantos, gozando del poder, no ven en la gobernación del Estado más que un medio personal. Cada uno juzga según sus opiniones propias.

Mas para nosotros tiene la crisis—planteada o no en estos momentos una significación más alta. Representa la cesación de un estado de cosas que consideramos como un grave y, acaso, irreparable perjuicio para el país. Es el descarte de una fuerza que pretende consagrar el viejo espíritu redivivo al calor de la situación presente.

Nuestra nación—repetámoslo bien alto—no ha llegado aun a ese momento de vida en que es aceptable y hasta conveniente, tal vez, el turno pacífico de conservadores y radicales avanzados. En la propaganda liberal no ha llegado aún más que a la epidermis de nuestra alma colectiva. Contra la obra de la Revolución floreciente y arraigada en los países cultos, luchan aquí, con ventaja todavía, la ignorancia, el tradicionalismo, toda la reata de vejez que nos han puesto a la zaga de Europa. En circunstancias semejantes una situación conservadora no puede contribuir mas que al arraigo de todos esos estorbos. Pacificar, transigiendo, no es pacificar.

Ministros y terroristas

El «Berliner Tageblatt» insiste en sus revelaciones relativas al proceso instruido en San Petersburgo contra Witte, el negociador de la paz de Portsmouth entre Rusia y el Japon, y que fuera uno de los ministros más populares y prestigiosos del imperio zarista.

Según dicho periódico, el escándalo Azeff y la prisión de Lopoukhine le han dejado en descomulgado. Los nacionalistas le acusan, cuando fue ministro, de entenderse con los revolucionarios y subvencionar a agentes provocadores.

Sus periódicos dijeron que varias formidables huelgas, que causaron enormes daños y amenazaron subvertir el orden social, fueron organizadas por dichos agentes, que creyeron poder dominarlas cuando quisieron y que vieron arrollados por la ola de los sucesos.

Witte, que entonces era todopoderoso en Rusia, no quiso contestar siquiera a acusaciones tales.

Pero hoy sus enemigos de entonces le han reprochado, y según el «Berliner Tageblatt», le han sometido a un Tri un secreto, compuesto por Grand Duques y algunos ministros.

Dicho Tribunal celebró su primera sesión el viernes pasado.

Witte compareció ante él y dijo que estaba dispuesto a probar que nunca entendió con revolucionario alguno.

Pero luego, indignado por varias preguntas que le hizo Stolypine, dijo:

«Soy inocente y puedo probarlo. Pero no diré una palabra ante un Tribunal secreto como éste, que no me ofrece garantía alguna. Quiero que se me juzgue públicamente. Como tengo preparada mi defensa y poseo pruebas sobradas demostrativas de mi inocencia, seré absuelto. No tengo miedo de que me encarcelen como a Lopoukhine.»

El Tribunal quedó confuso y fué levantada la sesión, sin que se adelantara un paso, en la instrucción del proceso.

Stolypine y los Grandes Duques tenían pensado terminar la cuestión, pero no ignoraban si se atreverán a continuar juzgando a Witte.

Este, según parece, se halla dispuesto a hacer revelaciones escandalosas, que dejarían malísimamente parado el prestigio de la autocracia.

Por esto, de creer al «Berliner Tageblatt», es muy posible que se eche tierra al asunto.

El anuncio del terremoto

Publicamos ya los despachos de Elche y de Orevillete dando cuenta de un violento temblor de tierra.

En «La Matin» nos recibí de la siguiente noticia, que tiene de sí a cuenta, como Brunetti re, tengan la ocasión de afirmar que la Ciencia ha fracasado.

Dice en el epígrafe de un artículo

«Se espera para hoy una gran sacudida tectónica en punto ignorado del planeta.»

Desaba el periódico que el sabio señor Marchand, director desde hace diez y ocho años del Observatorio del Píe de Midi, se equivocase al formular con tan precisa sencillez la terrible profecía.

Anunció el sabio astrónomo que en el 20 de Febrero, como en el 20 de Marzo, se producirían tales fenómenos, y precisamente en la primera fecha señalada su anuncio se ha visto confirmado por los hechos, y las sacudidas observadas en Elche y Orevillete acreditan el saber del director del Observatorio del Píe de Midi.



La legislación inglesa está llena de disposiciones absurdas, gracias a lo cual quedan algunos delitos impunes o no son castigados proporcionalmente.

La «noche», según las leyes inglesas, es desde las nueve hasta las seis. De suerte que la circunstancia de «nocturnidad» se aplica caprichosamente. El que roba en verano, a las seis menos cuarto de la mañana, tiene más castigo que el que roba en invierno, a las seis y media de la tarde. Y en este caso, la Naturaleza está contra la ley.

La vía férrea no se considera sitio público, y los borrachos encontrados en un sitio que no sea público no pueden ser detenidos. De suerte que la impunidad del borracho está asegurada: no tiene más que refugiarse en la vía.

Un homicida no es responsable del homicidio si la víctima no muere antes de los 366 días.

Y estas, y otras muchas rarezas, han acabado por despertar en Inglaterra un gran movimiento favorable a una reforma radical de la legislación.

En una dependencia del Louvre ha sido descubierto, debidamente embalsamado y guardado, el caballo de armas de Napoleón.

Fue un caballo que perteneció a dos Monarcas, porque, antes de ser de Napoleón, había sido del Sultán de Turquía.

El caballo de Napoleón murió en 1826, y un periódico de aquel tiempo, «La Pandore», publicó la siguiente noticia:

«El caballo de Napoleón no existe; la muerte lo ha arrebatado en 30 de julio último. Este valeroso animal, no obstante el prejuicio que niega el don de la fidelidad a los caballos blancos, no hizo nunca traición a su amo.»

Y la Prensa francesa de ahora, justamente enterada, reclama para el histórico caballo un puesto en un Museo.

Entrada triunfal

Ha entrado en New York la escuadra norteamericana, que regresa después de haber realizado felizmente su viaje alrededor del mundo en 434 días.

Desde las primeras horas de la mañana, la multitud invadía los muelles; infinidad de barcos de todas clases se dirigían a la entrada de la rada para saludar a los marinos de la escuadra.

Todos los vapores anclados en el puerto estaban empavesados, y en los semáforos de los espectadores se reflejaba la satisfacción y el entusiasmo.

El Presidente de la República, monarca Roosevelt, acompañado de su familia y de los miembros del Gobierno, se instaló a bordo del yate «Mayflower».

Los diputados que constituyen la Comisión naval del Congreso se hallaban a bordo del yate «Dolphin».

Pronto se civilizaron las poderosas moles de los acorazados que iban mostrando majestuosamente por el horizonte, vestidos también de gala.

Delante de los barcos expedicionarios marchaban cuatro acorazados, dos cruceros y varios avisos, que, al mando del contralmirante Arnold, habían salido al encuentro de la flota a cuatro millas de la costa.

Los barcos fueron entrando en la rada de Hampton, yendo a desfilarse por delante del yate presidencial.

Cada acorazado saludaba a su paso al pabellón norteamericano, izado en el «Mayflower», con una salva de 21 cañonazos, marchando después a fondear en el sitio indicado.

Cuando terminó el brillante desfile de la escuadra, el almirante Sperry, seguido de su Estado Mayor y de los comandantes de los barcos expedicionarios, se obligó a salir el Presidente de la República a bordo de su yate.

Mr. Roosevelt felicitó a los comandantes al jefe de la flota y a los marinos, en nombre de la nación norteamericana.

La arribada de la escuadra ha sido un acontecimiento grandioso y en el

recibimiento dispensado a los marinos, se ha desbordado el entusiasmo.

La ciudad está visiblemente empavada y en todas partes se advierte la satisfacción y el orgullo que el éxito del viaje han despertado en el pueblo norteamericano.

La vuelta al mundo de los barcos yanquis ha costado 250 millones de francos.

Los buscadores de agua

Y vuelve a resucitar el problema científico, planteado por la varilla flexible de avelano que utilizan los buscadores de aguas subterráneas, que tantos entusiasmos en no decepciones cosechan en todas las comarcas de Europa.

Ahora es un alemán el que con sus adivinaciones ha despertado la opinión pública, encontrando diversos manantiales de agua subterránea, que le han valido la entusiasta defensa del señor Franzius, consejero del Almiranteazgo alemán y director del puerto de Kiel.

En sus trabajos el señor Balow no se vale de la vulgar varilla de avelano, sino que es un hilo de tres milímetros de espesor, replegado sobre sí mismo, el que ejerce la función adivinatoria.

Según su autor, no todas las personas tienen la misma sensibilidad nerviosa necesaria, y como afirma que el apto para buscar de aguas sienta pasar por sus miembros como una descarga de máquina eléctrica, ya hay elemento análogo para plantear el problema científicamente.

En realidad, si la varilla metálica se agita en presencia de un manantial de agua subterránea, el cuerpo del buscador sienta los efectos de la electricidad, ya no es una mera hipótesis la suposición de que la varilla metálica cierra un circuito de una corriente telúrico-electro magnética, producida por la masa de agua subterránea, que se comporta como un perfecto dieléctrico.

LOS SPORTS

Un barco volador

Un inventor francés, el Sr. Roger Ravand, ha enviado en inscripción al Monte Carlo para los dos concursos, de aeroplanos y de cánones automóviles, que se van a disputar en dicha estación invernal.

Lo notable de dicha inscripción es que el citado Sr. Ravand se ha inscrito para tomar parte en ambos concursos con el mismo aparato.

La máquina inventada por el Sr. Ravand es al mismo tiempo un aparato volador y un aparato capaz de navegar por agua, habiéndolo bautizado su autor con el nombre de «aerocapcha», que, según la etimología, puede traducirse como barca volante ó aerocapcha.

Consiste el aparato del Sr. Ravand en dos flotadores, sobre los cuales reposa en el líquido elemento, y es volante merced a los planos que dichos flotadores sustentan.

Como aparato volante, el aeroplano Ravand es un multiplano escalonado. Su superficie total sustentatriz, variable según el esfuerzo del impulso, es de 39 metros cuadrados.

Cuando el aerocapcha está en el aire, la estabilidad se obtiene mediante el alabeo de los planos, que el piloto puede graduar a su voluntad, mediante la maniobra de una palanca única que asegura a cada uno de los planos una inclinación de idéntico ángulo.

La propulsión del aparato está asegurada mediante dos hélices concéntricas colocadas en la parte posterior, que giran en sentidos contrarios.

El timón no existe, y el piloto puede variar la dirección del aparato mediante el desplazamiento de dichas hélices, montadas sobre un eje móvil.

El motor que acciona dichas hélices es un cincuenta caballos, naturalmente, de gasolina.

Centenario

En el parasitismo de la Universidad de Valencia se ha verificado la solemnidad organizada para conmemorar el centenario de Darwin.

Asistió numeroso público.

El Sr. Unamuno habló durante cincuenta minutos, recorriendo el campo de la Filosofía y de la Ciencia, tratando de la vida y obras de Darwin y de la selección progresiva y regresiva.

Afirmó que el progreso lo trae la revolución y los cataclismos.

Dijo que las doctrinas de Darwin ostentan la verdad del hombre que no es bastante hombre.

No es lo malo venir del mar—exclama—sino ir a él.

Asió que la paz del espíritu es retroceso y muerte.

Hemos de vencer la guerra contra nosotros mismos, y luego con los otros. La vida es con todo. No de ella con la guerra.

Elegió la ética agresiva contra la ética de retrocesos.

Remontóse luego a las combas de la

teología de la Ciencia, y proclamó estos nuevos mandamientos, que deben reemplazar a los de la ley de Dios:

Lo que llamamos muerte viene de lo vivo, como lo inconsciente de lo consciente. Acrecentarás tus riquezas y las públicas. Dirás la verdad. Amarás a la mujer y tendrás hijos.

Tráigamos a la tierra el reino de Dios con el reino de la conciencia.

Pronto la Iglesia dirá al hombre:—Acuérdate de que eres polvo y de que volverás a serlo.

Yo os digo:—Polvo, acuérdate de que eres hombre y por la Humanidad volverás a Dios.

El Sr. Unamuno fué muy aplaudido.

Politica

Causas de la crisis

Hace días nos comunicó nuestro corresponsal la noticia de que circulaba de que el Sr. Primo de Rivera no había obtenido la firma del Rey para uno de los nombramientos propuestos a D. Alfonso por el gobierno.

¿Qué pasó? El «Heraldo de Madrid» publica la siguiente información que aclara algo el misterio.

«Todos los comentarios han girado hoy sobre la firma de guerra. Sólo tuvo sanción un decreto concediendo una gran cruz al ayudante del rey de Portugal que le acompañó a la entrevista de Villaviciosa.»

Se creía que sería cubierto el Estado Mayor Central, y con tal motivo habría una combinación en la cual surgirían sorpresas.

La combinación

He aquí a las que aludíamos anoche:

Parece que el plan consistía en destinar al Estado Mayor Central al general Zeppino, que se halla al frente de la cría caballar, aun cuando había otros candidatos.

La vacante que él dejaba sería para el general Franch, que se halla en la Dirección general de Carabineros. A este puesto iría el general Aguilera a sustituirlo ó bien el general Aznar, ó bien Ríos. Si lo primero éste a las resultas.

La sorpresa

Un respetable general que por rozamientos con el ministro de la Guerra fué relevado de su cargo, contaba con su colocación tan pronto se cubriese la vacante que su actitud produjo.

En este estado las cosas, al plantearse la combinación, surgió el nombre de dicho general—y para descubrir: totalmente la incógnita, diremos que se trata de D. Vicente Martignetti—y en este momento salta el tropiezo.

El puesto que se le quería confiar era la Dirección general de Carabineros.

El Sr. Maura

Tan pronto terminó el Consejo de ministros en Palacio, el de la Guerra regresó a su departamento, y tras de él salió el señor Maura.

Son tres veces que en cuatro días acude al Palacio de Buenavista el presidente del Consejo.

Cemo es natural, no se coroce lo hablado ni la actitud del Sr. Maura ante el nombre del general Martignetti; pero como el relevo de éste fué acordado por el mismo presidente del Consejo, el general Primo de Rivera se apoya en ese hecho para que se vea la situación en que se le dejó.

¿Qué pasará?

La cuerda ha de romperse por alguna parte. Que el Estado Mayor Central esté sin cubrir, no es posible.

Pronto, pues, tendremos solución, dejándonos de augurios, que están desacreditados.»

Los primeros debates en las Cámaras de los Lores y de los Comunes han sido acogidos con expectación.

Los rumores de crisis que venían circulando han sido rectificados al cabo, y en el discurso del Trono hay un párrafo que demuestra que los ministros han logrado entenderse.

Mac-Kerr, Grry, Haldane, y Asquith, eran partidarios de construir inmediatamente seis acorazados temibles del tipo del «Dreadnought», para que la política del doble pabellón fuera mantenida en todos sus extremos, mientras Bares, Churchill, George y algunos otros miembros del Gobierno, influidos por las corrientes pacifistas, entendían que no eran necesarios sacrificios nuevos.

Esta divergencia originó rumores de crisis y se llegó a decir que los pacifistas se separarían, en la Cámara de los Comunes, de la mayoría ministerial.

Pero en el discurso del Trono se dice textualmente: «ha sido necesario aumentar el presupuesto de Marina», y esto hizo comprender a todos que los partidarios del «status quo» naval habían transigido con los lores del Almirantazgo y sus defensores en el Ministerio.

Así ha sido. El Gobierno ha acordado sean construidos cinco buques del

tipo del «Dreadnought», para evitar que dentro de algunos años la flota alemana cuente con más acorazados de esta clase que la británica.

Ahora bien; esto representa un dispendio considerable, que unido al producido por las pensiones a los viejos, obligará al Gobierno a recortar las contribuciones.

Y, según parece, así lo hará, con gran indignación de los lores, que se ven amenazados, no sólo en sus privilegios, sino también en sus bolsillos.

En efecto; de crear lo que dicen periódicos tan bien informados como «The Daily Telegraph». Asquith prepara un impuesto complementario sobre la renta, que deberán pagar todos los que posean bienes ó emolumentos que les rindan más de tres mil libras esterlinas anuales.

Ignórase si la Cámara de los Lores se manifestará propicia al proyecto en cuestión, pues si bien los argumentos navales nuevos son gastos que vota siempre, en cambio las pensiones a los viejos son consideradas por muchos conservadores como excesos demagógicos.

En el discurso del Trono no se dice una palabra de la reforma de la Cámara alta, y así lo ha hecho notar irónicamente lord Lansdowne en el discurso que contestara lord Crewe.

Esta situación a las amenazas de Asquith es un reto que lanza la pairia al Gobierno, y que si éste no recoge por ahora, es porque la cuestión financiera reclama toda su energía.

Los laboristas, por su parte, entienden que lo prometido en el discurso del Trono, para atenuar la crisis de los «unemployed», es poco, dada la gravedad del conflicto. Y se manifiestan extrañados y llenos de alarma por el aumento de los gastos navales, que estiman contraproducentes.

Ni son todos los que están...

Hace algunos días se presentaron en el Juzgado de Madrid dos señoras pretendiendo hablar con el juez de guardia; el asunto, según afirmaron al alguacil con quien hablaron, era de interés, y sobre todo de gran urgencia.

—Espere usted—dijo el alguacil—¿a que el señor juez termine, pues esta ahora muy ocupado.

—No importa—insistieron las señoras—tenemos necesidad de hablar con él enseguida. Pásele usted recado.

—¡Será inútil!

—No importa, pásele usted recado.

—Bueno, se lo pasaré, y... él verá... ¿Quién son ustedes?

—Nosotras?... Dos locas de... ¡¡Caracoles!!

—No se asuste usted, somos dos locas que no lo estamos... Precisamente por eso queremos hablar con el juez.

—¡Ah! eso es otra cosa—murmuró entre dientes el alguacil tranquilizado con la aclaración y apresurándose a poner en conocimiento del juez lo que ocurría... ¡por si acaso!...

El juez ordenó que fueran introducidas en su despacho las dos señoras que solicitaban verle.

Las señoras, una vez en presencia del juez, dieron sus nombres: Josefina López y Carolina Casas Echevarría.

—Venimos aquí—dijeron después—a pedir justicia. Somos dos reclusas del Manicomio de Cienpozelos, es cerradas allí contra nuestra voluntad, que no es ciertamente la de pasar por locas, cuando estamos muy sanas; mucho más que muchas personas que andan por esas calles de Dios sin que nadie se meta con ellas.

—Y no es solamente eso, señor juez; sino que además de pasar por locas—dijo la otra—nos daban tan mal trato, que allí se hacía imposible la estancia.

—Por eso—dijo de nuevo la primera—ayer decidimos poner fin a nuestra injusta reclusión, fingiéndonos del manicomio.

—¿Y cómo lo han conseguido ustedes?

—¿Qué como lo hemos conseguido?... Casi me sería imposible decirlo, porque nosotras mismas nos damos apenas cuenta de cómo ha podido ser... Esta madrugada nos encontramos en el jardín, a nuestro alcance había una escalera, la utilizamos y... ¡a calle! y desde la calle aquí, para que usted señor juez, nos ampare é impida que de nuevo nos manden a aquel horrible lugar, donde no están todos los que son, ni son todos los que están.

El juez, atendiendo esta petición, pero dudando que las que se hallaban a su presencia estuvieran todo lo que ellas aseguraban, envió a buscar a un médico, quien recorrió a las dos señoras.

El facultativo no se atrevió a dar un informe decisivo, y como el rey que había, ni firmó ni negó que estuvieran locas las dos señoras.

—Desde luego—afirmó el médico—son dos histéricas...

El juez, en vista de este informe, envió a las dos señoras al gobernador civil, quien ordenó que pasaran a observación al hospital.

Un rescate

Para la inundación en París de un Instituto de Beneficencia donde recibían albergue y educación adecuada las muchachas arropadas, han hecho entrega al Sr. Lepine de 150.000 francos una gran señora rusa y su hijo, elegante deportista de 25 años.

No hubiésemos acogido en nuestro periódico tal noticia sin el desarrollo novelesco de los episodios amorosos que han motivado el hecho a que se refiere.

Llegaron a la capital francesa no ha mucho los fundadores de aquella institución, y como era consiguiente, tratándose de personas de alto rango social, establecieron relaciones con lo más selecto de la aristocracia. En el camino de los rusos interpuso una linda, joven, de belleza extraordinaria, de singulares condiciones de educación, cultura y moralidad. El extranjero sirvió con ella; la hizo predilecto blanco de sus honestas expansiones amorosas y agotó cuantas artes aconseja el mundanismo para asegurar el cautiverio de su conquista.

Fués necesario a la madre y al hijo el inopinado retorno a Rusia; pero no por eso se interrumpió la amistad entre la viuda y el enamorado. El correo encargado de la teoría del amor, y todas las efusiones verbales del momento tuvieron repercusión reiteradísima en el ánimo de la gentil cortijada. Dilatóse mucho la ausencia, y las cosas cambiaron.

El joven ruso no obtuvo contestación a sus ardientes misivas. Exploró apenas, insinuado quejas, las causas del desvío femenino; mas no hubo modo de reanudar la correspondencia, y el asiduo cortejo perdió la pista de un ideal.

Negocios nuevos obligaron a volver a París al joven moscovita, y allí, con otros garridos varones de su fuste, fué a las aventuras de los placeres callejeros cuando el yegar de sus tareas se lo permitía y cuando lo reclamaban las exuberancias de su salud.

En cierta ocasión tuvo un encuentro triste. La viuda de sus ensueños había descaído de su alicurnia social y logrado numerosos clientes en su vida galante.

No quiso su antiguo novio aprovecharse de tan imprevista desventura, y se dispuso a rescatar a la caída.

Enron la útiles sus actos personales, y apeló al concurso del señor Lepine. Los ruegos, las amonestaciones, hicieron el milagro, y la viuda volvió a ocupar, según rezan los periódicos, el puesto de que había bajado...

Los rusos adivinaron en los trámites de esta redención los secretos de las terribles miserias femeninas, que emancipan a la hembra tantas veces de la virtud, y se han desprendido de los 150.000 francos de marra para retener en el cénit de la misma a las que aspiran a vivir en la honestidad.

UN CASO DE ADIVINACION

La víctima de Calatayud

El doctor Royo y Villanova refiere en «El Diario de Avisos», de Zaragoza un hecho excepcional.

Escribe el ilustre catedrático: «Una noche de pasado Octubre, ya casi de madrugada, abríese de pronto la puerta de mi despacho, que da acceso a la antecámara, y apareció mi criado pálido, descompuesto, agitado.»

Bajaba de un dormitorio decidido a pasar la noche en vela porque le horroizaba la idea de dormirse.

Tres noches consecutivas, lo mismo era poner la cabeza en la almohada y cerrar los ojos, que se le aparecía una figura siniestra blandiendo un onchillo y hundiendo en el cuello despidiéndam nte. El forcejeaba, se movía, gritaba; pero sus gritos y sus movimientos no impedían que el crimen se consumase; únicamente servían para despertarle sollozante y sudoroso en aquella pesadilla horrible que de modo tan cruel le atormentaba.

Intenté disuadirle de sus ideas de pasar en vigilia el resto de la noche; pero fué en vano.

El señor hará lo que quiera; pero en el estado nervioso en que me encuentro, el «caso» volvería otra vez, y pudiera ser que me muriese de veras.

Dejéle en mi despacho arreglando papeles é instrumentos, y me acosté.

No volví a pensar en aquel incidente. Pero hoy, leyendo el periódico mientras tomaba el desayuno, me enteré de que en Calatayud se ha perpetrado un crimen horrible, que la víctima, llamada Urbano Lusin, apareció muerta con un cuchillo clavado en el cuello.

Tendré necesidad de decir que este desgraciado Urbano era mi criado de la noche de marra?

Un escalofrío de terror sobrecogióme un instante y me puse a pensar en aquello que pudiera ser una casualidad ó una adivinación, y en seguida vino a mi memoria otro hecho que impresionó hondamente hace ya algunos años.

Transcurrió la época triste de nuestros desastres coloniales y ocupaba a la sesión un puesto importante en Zo,

roga una personalidad á quien yo prestaba mis servicios como médico.

Una madrugada de este ó de primavera, que en esto no tengo seguridad, me llaman con urgencia á la histórica mansión donde se hospedaba aquella distinguida familia, y me encuentro en uno de los dormitorios, rodeado de los individuos de la casa, una señora con la cabellera suelta, el traje descompuesto, apoyada con actitud de espanto sobre el borde del lecho y puesta la mirada fija y espantable en el cuadro de luz de la ventana. Su voz, entrecortada por los sollozos, profería palabras de apasionada indignación y de dolor intenso ante el horrible espectáculo de una alucinación macabra.

Su marido acababa de desembarcar en una playa y caía raudo á balazos pronunciando el nombre de aquella mujer enamorada con quien se había desposado pocos meses antes.

Pues bien, transcurridas algunas semanas, sé que á la misma hora en que aquella señora se horrorizaba ante la visión de su marido agonizante, caía aquel muerto al desembarcar en país remoto, víctima de las armas insurrectas.

Sin duda alguna era tan intensa las relaciones de aquellos dos espíritus, tan acordes sus almas, tan armónicos sus corazones, tan afianzadas sus sensibilidades, tan estrechamente unidas sus existencias, que cualquier acontecimiento del uno era sentido por el otro, y tanto más cuanto más importante ó emocional fuese lo que sucediera.

Cuando se roza con el arco la cuerda de un violín, los demás instrumentos parecidos que están á su lado dan la misma nota, y sus cuerdas homólogas á las del contrabajo vibran, si está acordes, conmoviéndose como si á ellas les llegara la caricia resinosa de su compañera lejana, y efectivamente, es así.

No vibran ellas solas espontáneamente; son las ondas que trazan la cuerda primera al vibrar, las que se comunican á las otras cuerdas, si los instrumentos están afinados, y las hacen vibrar á su vez.

Esto eran aquellos corazones enamorados: dos instrumentos afinadísimo, tan acordes, que, á millas de distancia, se comunicaban sus vibraciones, sus sentimientos, por la telegrafía sin hilos de la pasión, por las hondas hertzianas de ese «éter psíquico» que amor se llama.

Cita ángeles otros casos de telepatía, como el atribuido al duque de la Torre, y añade estas consideraciones:

«Lo que ya no es tan fácil de explicar son esas cosas que yo llamo telepatías del tiempo, como la de la pobre víctima del crimen de Calatayud.

Sentir «lo lejos» en el espacio tiene su explicación.

Sobre todo cuando «lo lejos» no es el pretérito, sino el futuro.

La «imaginación», en funciones con la «memoria» crea formas nuevas con elementos antiguos; pero, en realidad, no se trata de estroños, sino de «represe», á la manera como las «airenas», los «endriagos», las «quimeras» y los «dragones» son animales jamás vistos en la realidad; pero cuyos detalles de bustos de mujer, cuerpos de serpiente, colas de pece, alas de murciélago, cabezas de caballo y garras de caimán son reales y verdaderos; toda la inventiva está en la combinación de aquellos elementos.

Peró en la telepatía de lo futuro, en la sensación del porvenir, en la adivinación, en el presentimiento, en el hecho de percibir hoy lo que no ha de pasar sino mucho tiempo después; en el caso actual del desgraciado Urbano que, por dos veces y con veintidós semanas de anticipación experimenta el mismo crimen de que ahora es víctima; en esto no interviene la imaginación ni la memoria para nada.

Se trata de una función nueva de la mentalidad, todavía ignorada y poeida tan sólo por determinados cerebros, que, considerados desde este punto, bien pueden calificarse de privilegios.

A la vista de hechos de este género parece como si el presente de la vida, lo actual de la existencia, estuviera ligado, no sólo á lo pasado, sino á lo porvenir, y que pasado, presente y porvenir son las tres dimensiones cronológicas (?) de todo lo que es, y que las tres tienen una existencia real; pero nuestra inteligencia, limitada por unos sentidos más limitados todavía, no aprecia el completo de los hechos, sino sólo una parte de ellos, la que se tiene delante, lo presente, y á lo más, también la parte que sucedió, lo pasado; pero en modo alguno la parte que sucederá, lo porvenir.

Nuestro sensorio es una cuerda tirante, cuyas oscilaciones, más ó menos intensas y frecuentes, conmueven por la derecha el éter del pretérito y por la izquierda el éter del futuro.

El toque está en reconocer y apreciar debidamente; en el vibrar de nuestro sensorio, cuáles son las ondas de la esfera y las de la luz, cuánta cantidad de pasado y de futuro tiene lo presente.

En realidad, lo que parece todo lo es nada. Lo actual no es más que una inquietud constante dejada por un recuerdo y cogida por una esperanza, que casi siempre es un error.

El «Hoy» es el aliento que tomamos para poder decir «Ayer» y para poder clamar «Mañana».

Repartición de premios en el Ayuntamiento

A las 12 y media de la tarde de ayer tuvo lugar en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento, la repartición de las cantidades recordadas por las comisiones de la «Cruz Roja» en favor de las familias de los desgraciados que perecieron á causa del naufragio del falucho «Beata» hace algunos meses en aguas de nuestra bahía.

El acto estuvo presidido por el Presidente de la Junta de la benéfica institución en Palma don Manuel Villalonga quien tenía á su lado el Alcalde don Antonio Roselló y Cazor. El secretario Sr. Villalonga hizo uso de la palabra y en sencillas frases dió las más expresivas gracias á todos los que han prestado su apoyo y cooperación para obtener tan magnífico resultado.

Esta vez, como siempre que hemos tenido necesidad de engrajar una dégrima que ha hecho derramar una lágrima, catástrofe ó calamidad, hemos encontrado en los nobles corazones mallorquines generosos sentimientos de misericordia por la sustracción y un óbolo para aliviarlas.

Hizo extensivas las gracias á las autoridades y clero que han prestado todo su valioso concurso de una manera desinteresada y á ellos se debe gran parte de lo que hemos recordado.

El Tesorero señor Roselló acto seguido dió cuenta de la cantidad recordada en la contestación. Esta ascendió á 3.233 50 pesetas.

De dicha cantidad se remitieron dos mil docientos pesetas á la Asamblea en premio de la «Cruz Roja» con destino á las víctimas de Italia.

De las 1.032 50 que restaban se asignaron 100 pesetas que por expresa voluntad de un caritativo donante se destinaron á la viuda del mericero del land «Beatri» que naufragó hace meses en nuestras aguas.

El remanente total para las familias de los naufragos del falucho «Beata» fué por tanto 932 pesetas con 50 céntimos que se han distribuido en la siguiente forma:

A Josefina Graze! viuda del patrón Antonio José Monserrat 332 50 pesetas.

A Josefa Antich madre de Juan Serva 200 pesetas.

A Antonia Algina madre de Gabriel Paniza 200 pesetas.

Y á Francisca Monserrat esposa de Bernardo José Expósito y madre de Antonio José Monserrat á 200 pesetas.

El señor Villalonga les hizo entrega además de 50 pesetas á cada una, donativa de la Dintación provincial.

El señor Villalonga dió las gracias al Alcalde por haber cesido el local para celebrar el caritativo acto.

Una vez entregadas las cantidades á las citadas familias, que agradecieron con lágrimas en los ojos, el Presidente dió por terminado el acto.

Acto seguido se verificó el desfile de las comisiones con sus banderas que presenció bastante público.

Exposición de transportes terrestres en Buenos Aires

El Vice-Cónsul de la República Argentina en Palma D. Andrés Barceló nos solicita «n atento B. L. M. la inserción de la siguiente circular.

Con gusto accedimos á la petición. La República Argentina se prepara á realizar en la ciudad de Buenos Aires en mayo de 1910 una gran Exposición Internacional de transportes terrestres. La comisión organizadora desarrolla activamente su tarea, y ha decidido la siguiente en las principales ciudades europeas y americanas:

«La nación argentina con motivo del próximo centenario de su independencia se dirige á todos los habitantes del mundo civilizado ofreciéndoles campo libre para un concurso de la industria de los transportes terrestres y de las derivadas, que han transformado en la última mitad del siglo el modo de ser y de evolucionar de los pueblos.

«La República Argentina, ávida de aceptar lo mejor y capaz de adoptar sin prevenciones, en gran escala, ha invitado á todas las naciones para tomar parte en este certamen y lo hace, no como un rival, pues á tanto no alcanza sus industrias, pero sí como un granioso mercado de aplicación abierto á cualquier perfeccionamiento, á todos los capitales y á todos los hombres de buena voluntad.

«Ello está en la ventaja, y de ahí el estímulo para los expositores y visitantes; en eso está el provecho para nuestro país.

«Los pasos gigantescos hechos en una generación en todas las esferas de la actividad humana, dan á la nación

agencias la conciencia y título suficientes para asumir el cargo de recibir los honores que merecen los huéspedes, con la dignidad que corresponde hacia quien aporta nuevos contingentes de la civilización, de la cual tiene numerosos ejemplos en su extenso territorio.

«Los 25.000 kilómetros de vías de ferrocarriles existentes, que en una generación más deberán llegar á los 100.000 con sus variadas truchas; las provincias y ciudades (entre las cuales Buenos Aires, capital de la República, con su cifra de 1.200.000 habitantes), con sus mil kilómetros de tranvías eléctricos, que en breve deberán desconectarse; las vías subterráneas y por elevación proyectadas, sus ríos que separan por largos y anchos trayectos las provincias mesopotámicas; las altas y repetidas cordilleras que dividen á las provincias entre sí y la nación con las naciones limítrofes del Oeste y del Norte; en fértil territorio de tres millones de kilómetros cuadrados, su producción y consumo que en el año 1908 dió lugar á un comercio internacional de 3.277.748.440 francos con un exceso de 596.551.890 francos á favor de la exportación natural; sus puertos en construcción y en estudio, cabezas de las nuevas redes de ferrocarriles; sus minas apartadas accesibles económicamente tan sólo por los cables carres; sus extraordinarias plucidias que además de prestarse con insuperada conveniencia á ser usadas por progresivas redes de ferrocarriles, parecen invitar al automóvil y á la bicicleta á substituir la mansejería, la carreta y la seómita, relegando estas á los vincones impavidos; y por último y subyugado á la capacidad económica del país para simularse todos los factores modernos de la economía de los transportes y aplicados son prove ho, como son: los teléfonos, corraes, las maquinarias y los métodos de carga y descarga, los depósitos y las canchales, los múltiples aparatos de control, de adaptación y complementos necesarios ó útiles para coordinar la multiplicidad de los servicios y medios de transporte en región tan variada, como lo es la República Argentina, eso y además el candaloso torrente de la inmigración que invade y fonda el territorio incesantemente, ensanchando sus límites de producción, todo induce de una manera fundada á asegurar que los concurrentes encontrarán en esta Exposición una oportunidad propia, como pocas, para hacer apreciar sus mejores producciones y hallarles amplia y liberal aceptación.

«Por otro lado, es permitido manifestar que el vuelo tomado por la producción del país, en el ámbito del gran desarrollo de los medios de transportes, constituyendo un hecho ejemplar que interesa además el criterio económico y administrativo de las naciones limítrofes, todas ellas en camino de creciente progreso, hará que ésta afianza á la Exposición como á centro de información muy apropiado para las aplicaciones en sus respectivos territorios; lo cual aumeata para los productores é industriales extranjeros y para Sud América la importancia de esta Exposición y su oportunidad.»

Subasta en la Delegación de Hacienda

Ayer por la mañana en la Delegación de Hacienda tuvo lugar la venta en pública subasta de dos carros y dos caballerías apasados hace algunas semanas con tabaco de contrabando.

La venta se ha celebrado por medio de lotes, habiéndose clasificado en dos.

El primero lo constituirá un mulo castaño de tres años, un carro y unas garroneras.

El tipo de subasta del citado lote era de 200 pesetas.

Verificada la subasta se ha adjudicado al postor D. Mateo Verdura Morey por la cantidad de 150 pesetas.

El segundo lote era una mula castaña de 18 años, un carro y otras garroneras.

El tipo señalado para este lote era de 137 pesetas y se ha adjudicado á D. Damían Ramis por la cantidad de 150 pesetas.

EL PUERTO

Entradas. Hoy.—De Barcelona ha llegado á las ocho y media el vapor correo «Bellver».

Ayer.—De Alicante é Ibiza el vapor correo «Isleño».

Saldadas. Hoy.—El vaporcito «Obrera» para la isla de su nombre.

Ayer.—El vapor correo «Miramar» para Barcelona.

El vapor «Lulio» para Marsella.

Despachados. Para Ibiza y Valencia saldrá hoy al medio día el vapor «Isleño».

Ferro-Carril Palma-Sóller

Expropiación de terrenos. El Gobernador Civil Sr. Irazábal ha mandado publicar en el Boletín Oficial una circular en la cual manifiesta que debiendo procederse á la expropiación de los terrenos que se necesitan ocupar en el término municipal de esta ciudad, para la construcción del ferrocarril de Palma á Sóller y después de

cumplir con lo prescrito por el Reglamento de 13 de Junio de 1879, publicar la relación de los propietarios interesados en dicho expropiación.

La citada relación ha sido rectificada por la Alcaldía de esta ciudad. Los propietarios interesados pueden producir sus reclamaciones en el término de 20 días según disponen los artículos 23 y 24 del Reglamento citado.

Los propietarios interesados en la expropiación antedicha son los siguientes:

Son Campos, propiedad de D. Antonio, D. Isabel y D. María Josefa Contró y Costantí.

Son Set Aigos, propiedad de doña María Dionisia de España y Serra.

Son Set Aigos ó Son Suñer, propiedad de D. Andrés Valls y Valentí Fortez.

Son Costa, propiedad de D. Andrés Mariano Barceló y Muntaner.

Son Bruy, propiedad de don Antonio y don Alfonso de España y Serra propietarios y don Enrique de España y Tranyols usufructuario.

Son Pont dels Ulivres, propiedad de herederos de don Miguel Oliver Mayol.

Son Llompert, propiedad de D. Guillermo Marcel y Amer.

DE MALLORCA

«Leyendas de oro,»

Sobre la mesa tengo hace días un tomo de versos: «Leyendas de oro»; poesías traducidas por el poeta valenciano, admirado y querido, Teodoro Llorente. Es un volumen de la «Biblioteca Selecta» que desde hace muchos años publica la casa editorial Aguilar, de Valencia. Una biblioteca, bien conocida de nosotros, los que por fortuna no hemos olvidado los primeros versos leídos en la juventud, y que significa, en tan largos años, un esfuerzo tenaz en favor del buen gusto.

¿Será necesario ponderar la labor de Llorente? Aparte de la producción poética original, débense las letras castellanas la incorporación de un gran caudal de poesías extranjeras traducidas. El nuevo volumen tiene una doble atractivo: en él incluye el traductor composiciones de los grandes autores contemporáneos y poesías de los grandes maestros que han influido en la concepción estética de esta generación última, y ya gloriosa. Y tiene otro interés además: entre esos poetas actuales incluye á dos escritores ilustres paisanos nuestros: Alcover y Costa y Llobera.

Entre las traducciones de los poetas vivos aparece «El ermitaño mendicante», de la colección de Alcover «Cap al tard», editada recientemente por la casa Gili de Barcelona; y «El arpa» y «Maitines» de Cost; poesías ya conocidas aquí y de alguna de las cuales hemos hablado en estas columnas, hace poco.

Llorente, al escogerlas para incluírlas en las «Leyendas de oro», ha tenido en cuenta, no sólo el mérito de las poetas en sí, sino también su importancia como característica de la inspiración especial de sus autores. Las ha traducido al castellano con admirable fidelidad, con transparencia suma, respetando, en lo posible, hasta el corte de la estrofa. En los versos castellanos de «El arpa» vibra la fuerza de lamentación del estro de Costa. En «El ermitaño mendicante» hay el calor íntimo la originalidad de pensamiese, la firmeza señorial que constituyen lo más culminante de la personalidad poética de Alcover.

ESPECTACULOS

Para hoy. Lírico.—Sesiones de cinematógrafo desde las 6 á las 11 de la noche. Escogidas y variadas películas. Asistencia Palmesana.—Compañía de Zarzuela.

Para hoy dos grandes funciones tarde y noche. La Protectora.—Sesión de cinematógrafo desde las 6 de la tarde hasta las 11 noche.

El programa para hoy es el siguiente: La madre (estreno)—La hermana del grumete—[Triste fin] (estreno)—Cortejo en pedruzcos—Refugium peccatorum—Españal encantada—Viaje de S. M. el Rey—Hombre de pulmones.

Entrada general 10 céntimos. Salón Tranyols.—Sesión de cinematógrafo 6 tarde á 9 de la noche. Programa escogido para hoy en el que se proyectarán varias películas.

Entrada general 20 céntimos.

Junta Provincial de Instrucción Pública

A las 7 de la noche de ayer se reunió en el Gobierno de la Provincia, la Junta Provincial de Instrucción Pública.

Estuvo presidida por el Gobernador Civil Sr. Irazábal y asistieron los vocales señores Lopez Comas, Morey,

Molduras para cuadros

ANTIGUA CASA LASSALLE S. Nicolás, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE

Los más elegantes modelos de fábricas españolas y extranjeras. Especialidad en marcos ó viejo para pinturas. Fotografiados y toda clase de «stamps». Gafas, lentes, gemelos prismáticos, colores, aparatos de Física, etc.

Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

Crespo, Botía, Roselló, Font y de la Margarita Osimari. Por el secretario D. Salvador Boyer se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada por todos los presentes.

La Junta se enteró de que D. Antonio Alomar Torres se ha encargado de la escuela de niños de Santa Euzenia.

Se dió cuenta de haber contestado al Rectorado de la Universidad de Barcelona manifestándole que en esta provincia no existe ninguna escuela de 825 pesetas ó más, que haya de sufrir aumento.

Igualesmte se dió por enterada la Junta de una instancia y documentos remitidos por el Catedrático de Geografía de Mahón, nuestro paisano D. Jaime Pomar, referentes á la fiesta escolar aplicando que se dé cuenta de la misma á la Junta Provincial de Instrucción Pública y á la Diputación Provincial.

Se acordó haber visto con gusto el proceder de dicho señor. Y no habiendo otros asuntos se levantó la sesión.

Los nuevos reclutas

El próximo lunes día 1.º de Marzo tendrá lugar en el Cuartel del Carme el acto de la concentración de los reclutas correspondientes al reemplazo de 1907.

El acto tendrá lugar á las nueve de la mañana en el patio del citado cuartel de infantería.

Allí se procederá inmediatamente á la clasificación de los mismos para que sea destinados á los cuerpos que deben prestar en servicio.

A dicho acto asistirán una comisión con neta de un capitán, un primer teniente, un sargento y un cabo, de los distintos cuerpos de esta guarnición, los cuales se harán cargo de los nuevos reclutas una vez clasificados.

Admisión de cupones

Venciendo en 1.º de Abril de 1909 el cupón número 30, de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1900, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta y el cupón número 3 de las carpetas provisionales de 4 por 100 amortizable, emitidas en virtud de la ley de 26 de Junio de 1908, la Dirección general, en virtud de la autorización que se le ha concedido por Real orden de 19 de Febrero de 1908 y Real decreto de 27 Junio 1908, ha acordado que desde el día 1.º de Marzo próximo se reciban por esta Delegación, sin limitación de tiempo, los de las referidas deudas del 4 por 100 interior y amortizable, y las inscripciones nominativas del 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, Cabillos, Odradas, Ospellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esta provincia, observándose para la presentación de facturas las mismas reglas que en anteriores vencimientos, pero teniendo en cuenta que las carpetas amortizadas deberán presentarse encañadas en la siguiente forma: «A la Dirección general de la Deuda y Clases pasivas para su reembolso.» Fecha y firma del presentador; y llevarán unidos los cupones siguientes al del trimestre en que se amorticen.

DATOS

SANTORAL

Hoy.—Santos Alejandro y Leandro, obispos.

Abstinencia de carne. Mañana.—Santos Serepío, mártir y Baldomero, confesor.

Para hoy. Cuarenta horas. Concluyen en San Jaime en honor de San Matías; por la tarde á las cinco y media los actos de coro, Rosario, meditación, estación, procesión, Te-Deum y reserva.

Vista á la Corte de María. A Nuestra Señora de la Paz, en San Jaime.

Para mañana. Cuarenta horas. Empiezan en San Francisco en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición á las seis y media, empezando un turno de misas que durará hasta las doce; durante la de las once se hará meditación; por la tarde á las seis y media Corona, meditación, estación y reserva.

Vista á la Corte de María. A Nuestra Señora del Socorro, en el Socorro. (Altar mayor).

BURSATILES

Interior contado, 86 30

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Amortizable, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior (sin cupón).

SERVICIO DE PLAZA

Servicio de plaza para mañana. Parada.—Los cuerpos de la guarnición. Jefe de día.—El comandante de Regimiento de Palma D. Fernando Orcoy Estrada.

Hospital y provisiones.—El único capitán de Caballería. Vigilancia.—El tercer Oficial del Regimiento de Inca y clases del mismo.

Paseo de enfermos.—El Regimiento I.º de Inca. D. O. de S. E.—El Teniente Coronel Sargento Mayor.—Damian Garra.

EL TIEMPO

Estado meteorológico en Palma.—Día 19 de Febrero de 1909.

Table with 2 columns: Measurement and Value. Includes Barómetro, Termómetro, Máxima al sol, Id. á la sombra, Mínima á cubierto, Id. é desnubierto, Dirección del viento, Km. recorridos en 24 horas, Evaporación en 24 h., Ascenso del barómetro, Desceso del barómetro, Lluvia en 24 horas, Tensión del vapor.

Vinos rancieros superiores

TINTOS, CLARETES Y MOSCATELES. CLASES GARANTIZADAS. Casa Esbarranch.—Sto. Cristo, 4

GRAN LICOR ESTOMACAL VERDAD

De venta en todos los buenos Ultramarinos, Confiterías y Cafés. Al por mayor: STO. CRISTO, Palma, 4.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General celebrada el día de hoy, todos los días laborables, exceptuados los miércoles, á partir del día 19 de los corrientes, desde las 9 á las 13. Los señores accionistas que no hayan de cobrar en nombre propio, deberán entregar la debida autorización. Palma 17 de Febrero de 1909.—El Director, Luis Pascual.

ESTAMPAS

OLEOGRAFÍAS • CROMOS. CFE/CCS • MAF/S. NOVEDADES

Isidoro Lassalle, hijo. No equivocar esta casa. CALLE BROSSA, 25. La casa que tiene más existencias.

MUCHACHOS

Se necesitan en esta imprenta, para la venta del periódico.

UNA BUENA DIGESTIÓN

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad.

ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomachic), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acidez, los ómitos y el enflequecimiento producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo útilísimo para curar las

DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Berrano 80, MADRID. Se vende por correo billete á quien se pide.

Interior contado, 86 30

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

Las Cortes

Madrid 26 (4:15-2:40).

SENADO

Ruegos y preguntas

Se abrió la sesión de ayer tarde bajo la presidencia del general Azcoárraga, aprobándose seguidamente el acta de la anterior.

Se hicieron algunos ruegos y preguntas de escaso interés.

Seguidamente se entra en la orden del día.

El voto corporativo

Se reanuda la discusión del proyecto de Administración local, abriéndose debate acerca del artículo 37 del proyecto.

El señor Maestro presenta una enmienda, que defiende pronunciando un extenso discurso.

Ampliamente discurre sobre el voto corporativo, haciendo un historia a través de las legislaciones.

Ocupase del establecimiento del voto corporativo en las legislaciones de España y del Extranjero, terminando por pronunciarse en contra.

Le contesta en nombre de la Comisión el señor Hinojosa el cual defiende el artículo del proyecto.

Puesta a votación, es desechada la enmienda del señor Maestro.

Se suspende este debate y se levanta la sesión.

CONGRESO

El proyecto de comunicaciones marítimas

La sesión de ayer tarde estuvo presidida por el señor Dato, quedando aprobada el acta de la anterior.

Seguidamente se hicieron algunos ruegos y preguntas de escaso importancia.

Se discutió el dictamen relativo a la creación de un Teatro Nacional, contra el que consumió un turno el señor Martínez Ruiz, contestándole en nombre de la Comisión el señor Franco Rodríguez.

Luego se reanuda la discusión del proyecto de comunicaciones marítimas consumiendo un turno en contra el señor Vincenti.

El señor Vincenti se ocupa ampliamente del asunto, exponiendo los graves perjuicios que la aprobación del proyecto ha de traer a las industrias marítimas.

Dice el orador que el artículo primero constituye un verdadero derecho diferencial de banderas.

Le contestan el ministro de Fomento señor Sánchez Guerra y otros miembros de la Comisión los cuales protestan enérgicamente de la afirmación del señor Vincenti.

Promuévase entre y el Ministro un viva incidente, durante el que se mantuvo un diálogo bastante enérgico.

Le contesta también, en nombre de la Comisión, el señor Navarrete el cual refuta varias de las afirmaciones hechas por el señor Vincenti.

Noticias

Madrid 25 (4:15-11:40)

Fallecimiento del Cardenal Sancha

Comunican de Toledo que a las dos y media de esta madrugada ha fallecido el Cardenal Sancha, Arzobispo de Toledo y Primado del Episcopado español.

El Cardenal ha dejado de existir, después de una lenta agonía, rodeado de sus familias y del Obispo auxiliar.

Todas las iglesias lucen crepescos, habiendo comenzado a doblar de muerte.

El cadáver del Cardenal será embalsamado y expuesto al público.

Se le prepara un entierro solemne.

Desgracia en Tenerife.—Príncipe ahogado

Comunican de Tenerife detalles de una gran desgracia ocurrida en aquel puerto.

Hace algunos días habían llegado a aquella capital los Príncipes polacos Casimiro y Alejandro.

Ambos se resolvieron ayer a dar un paseo por la bahía en bote, cuando de pronto esta zozobró.

Los Príncipes cayeron al agua, pereciendo ahogado el príncipe Casimiro.

El otro, el príncipe Alejandro pudo salvarse después de desesperados esfuerzos.

La muerte desgraciada del joven príncipe polaco ha sido muy sentida.

Entierras del Alcalde de Badajoz.

—El tifus

Telegrafían de Badajoz que se ha verificado el entierro del Alcalde de aquella capital que falleció a consecuencia de las fiebres tifoides que se han propagado con gran rapidez en aquella capital.

El acto estuvo concurridísimo, presidiendo el duelo las autoridades.

El Alcalde, como he dicho, falleció del tifus, habiéndose contagiado una familia de Madrid que acudió a pedirle socorros.

También se propugó esta enfermedad al contratista del empedrado público y a un guardia civil.

Ambos fallecieron a consecuencia del mal.

Encontrábase también muy grave la esposa del contratista.

El tifus se va propagando de una manera alarmante.

Ha sido habilitado uno de los fuertes para hospital de apestados.

Se extreman las medidas de precaución.

Los Reyes en Sevilla.—El miércoles de cenizas

Sevilla.—En el oratorio del Alcazar se ha celebrado una solemne misa, verificándose la imposición de la ceniza a los Reyes por el capellán del Palacio.

Ha llegado a Sevilla la Infanta María Luisa, el Infante don Carlos y los Príncipes Felipe y Raniero.

El Rey y los Infantes asistieron ayer a un partido de lawn tennis que se jugó en el Huerto de Mariana de Pineda.

El Príncipe de Asturias

El pequeño Príncipe de Asturias pasó ayer en carruaje por las calles de Sevilla.

El pueblo le reconoció en las calles vitoreándole largamente.

Desórdenes en Castellón

Dicen de Castellón que en el pueblo de Beadoch se alteró el orden gravemente.

Ignórase todavía las causas que dieron motivo a esta alteración.

Fueron apedreadas las casas del Párruco y de otras personas de relieve del lugar.

Tuvo que intervenir la benemérita, la que consiguió aplacar los ánimos.

Hay doce detenidos y faltan detalles de los sucesos desarrollados.

Una reyerta sangrienta

En el pueblo de Villafranca ocurrió ayer una reyerta entre Baltasar Tena y Andrés Ripollés.

Este último resultó muerto.

El agresor fué detenido y puesto a disposición del Juzgado.

Madrid 26 (4:15-2:40).

Banquete al señor Chapi

El próximo domingo se celebrará un banquete popular en honor de los señores Chapi y Shaw, autores de la ópera «Margarita la Torzera» estrenada recientemente en el Teatro Real, y del señor Fernández autor de las admirables decoraciones estrenadas en la ópera.

El banquete está organizado por el Círculo de Bellas Artes y se da para celebrar el éxito obtenido en el estreno de la ópera.

La escuela de ingenieros navales

El ministro de Marina, general Ferrándiz, ha manifestado que en el nuevo presupuesto se incluirá una asignación para el mantenimiento de la escuela de Ingenieros Navales.

Ha dicho que esta escuela volverá a abrirse pronto y que se procurará que los profesores sean personas aptas y competentes, y que se contará con excelente personal técnico.

Además algunos alumnos marcharán al extranjero para adiestrarse en el manejo de los buques modernos.

Ha regado que se haya recibido respuesta de la Casa Vickers, la cual añade que no admitirá las modificaciones propuestas en la Real Orden.

López Domínguez y Montero Ríos.—Contra el proyecto

El general López Domínguez ha visitado al señor Montero Ríos dándole cuenta de los acuerdos que han tomado en la reunión que celebraron últimamente, las minorías parlamentarias del partido demócrata.

Estos acuerdos son de declarar una franca oposición al proyecto de Administración local.

El general López Domínguez pidió al señor Montero Ríos que los liberales del Senado se acuerden en la actitud de los demócratas.

El señor Montero Ríos así se lo ofreció, surque añadiendo que personal-

Robo en el Oratorio del «Calvari»

Esta mañana se ha recibido en el Gobierno Civil una comunicación de la benemérita dando cuenta de que en el Oratorio «El Calvari» de Felanitx se había cometido un robo.

El hecho fué denunciado a la guardia civil por el Oustos del citado Oratorio don Antonio Gayá Bardoqui quien dijo que durante el día de anteaer al penetrar en la iglesia había notado que se había escarabado un trozo de pared en el punto donde se halla colocado el capullo para las limosnas del Santo Cristo.

Sapone el Oustos que el capullo debió de ser abierto de un golpe dado en el pestillo de la cerradura.

El Sr. Gayá ignora la cantidad que debieron llevarse el ladrón ó ladrones.

En el capullo se encontraron 7 pesetas.

En las inmediaciones del Oratorio fué encontrada abandonada por el señor Rector una azada de dos puntas de las llamadas «gavilans» que fué entregada a la guardia civil.

Esta fuerza ha practicado toda clase de pesquisas no habiendo podido dar con los autores del hecho.

Del mismo se ha dado cuenta al Juzgado.

LOS PUEBLOS

Llubi

Días pasados dió la anunciada conferencia, en la Escuela pública de niños, el ilustrado abogado de Inca D. Miguel Amengual, trató del proyecto de Administración local, que explicó con fines de estilo y muy elocuentemente.

Los vastos salones se llenaron de distinguidas personas no sólo de la localidad sino de los pueblos vecinos. Fué muy aplaudido y felicitado el distinguido disertante.

Desde hace algunos días se deja sentir un frío inmenso.

Se trabaja con actividad en el trozo segundo de la nueva carretera que pasando por esta población unirá Inca con Santa Margarita.

El Corresponsal.

AYUNTAMIENTO

Esta tarde a la una se reunirá en el Ayuntamiento la Comisión de Fomento y Beneficencia.

En dicha reunión se resolverán algunos expedientes relativos a permisos para la colocación y construcción de pentecostes y traspaso de sepulturas y resolver también una instancia sobre la provisión de la plaza de Ayudante repetidor de la Escuela de Artes e Industrias de esta ciudad.

También se halla convocada para hoy a las 12 y media la Comisión de Obras.

Ecós de Sociedad

Viajeros

En el vapor «Miramar» salieron ayer para Barcelona D. Dete Gamundí, don Sebastián Talapeira, D. Cayetano Alcover, D. José María Arranquea, D. Rafael Blanch, D.ª Angela Pol, D. Bartolomé Ferrando, D. Rafael Borrás y D. Vicente Barceló.

En el «Lulio» salieron para Marsella D. José Robles, D. Pedro Ripoll, D. Alejandro Pi, D. Miguel Valls, don Francisco Roselló.

En el vapor «Bellver» han llegado esta mañana de Barcelona D. Estanislao Aguiló, D. Antonio Villalonga, don Juan Morrell, D. José Escañá, D. Juan Carrobell, D. Miguel Munster, don Carlos Domenech, D. Juan Juliá y otros.

Personales

Esta mañana ha llegado a Palma procedente de Barcelona el correspondiente de LA TARDE en dicha capital nuestro amigo D. Juan Sinés, el cual pasará una temporada en esta ciudad. Sea bienvenido.

Militares

El día 28 del actual tendrá lugar en el Hospital Militar de esta Plaza el reconocimiento definitivo de inútiles, habiendo delegado el Excmo. Sr. Capitán General sus atribuciones en el jefe de Sanidad.

Destinos.—Los jefes y oficiales de Infantería que a continuación se expresan han sido destinados a los puntos que también se indican.

Tenientes Coronales: D. José Calvo

Andrés de la Oja de Guadix, al Regimiento de Mahón y D. Rafael Posada Pares, del Regimiento de Menorca, a situación de excedente de la 1.ª Región.

Comandantes: D. Vidal Ariza Fogda excedente en Baleares, al Regimiento de Menorca; D. Einarado Casado Barria, del Regimiento de Menorca a situación de excedente en la 1.ª Región y D. Carlos Torrens Blanco del Regimiento de Palma al mismo en situación de reserva.

Capitanes: D. Cayetano Reyna Travería del Regimiento de Menorca al del Rey; D. Emilio Linares Mercadal de excedente en Baleares al Regimiento de Menorca; D. Francisco González del Valle Torrens, del Regimiento de Mahón al de Menorca; D. Luis Martos González del Regimiento de Mahón al de Menorca; D. Federico Mayá Serró; excedente en Baleares al Regimiento de Mahón; D. Leopoldo Uribe Uribe del Regimiento de Menorca, a la reserva de Motril; D. Luis Uiber Tallavall del Regimiento de Menorca a situación de excedente en Baleares; D. Tomás Lucas Pizillos del Regimiento de Menorca; a situación de excedente en la 1.ª Región y D. Bernardo Costell Ferrer de la Zona de Valencia al Regimiento de Palma.

Primeros Tenientes: D. Salvador Pérez Santa Coloma, del Regimiento de Menorca al de Saboya; D. Luis García Aldas del Regimiento de Menorca al de San Marcial; D. Antonio Torres Bestard del Regimiento de Inca al de Palma; D. Arturo Alonso Ellices, del Regimiento de Menorca al de Toledo; D. Pedro Oliva Mayol, del Regimiento de Menorca al de Sevilla; D. Angel Fernández de Córdoba y Ovares del Regimiento de Menorca al del Rey; D. Angel Ormedero Barbado del Regimiento de Menorca al de Zaragoza; D. Vicente Arias Arratave del Regimiento de Menorca al de León; don Valentín de Uña Miranda, del Regimiento de Menorca, al de Isabel 2.ª; D. Jaime Ferrer Cerdá del Regimiento de Menorca al de Vizcaya; D. Angel de Segura Serrano del Regimiento de Menorca al de Asís; D. Juan Pérez Ruiz del Regimiento de Menorca al de San Marcial; D. Deña Verdul Daly del Regimiento Pínceps al de Menorca.

D. Ladislao Ayuso Casamayor del Regimiento Girona al de Menorca; don Pedro Gosset Leden del Regimiento La Albuera al de Menorca; D. Justo Fernández de Pablos del Regimiento San Marcial al de Menorca; D. Enrique Duarte Iturrusta del Regimiento Guipuzcoa al de Menorca; D. Fernando Correa Casado del Regimiento de Asturias al de Menorca; D. José Jangas Carrano del Regimiento Galicia al de Menorca; D. Federico del Alcazar Aral del Regimiento Extremadura al de Menorca.

D. Ramón Esquiros Pindo del Regimiento Asturias al de Menorca; don Otilio Siboni Cuercia del Regimiento Asturias al de Menorca; D. Angel Pulpeiro Diez del Regimiento de Asia al de Menorca; D. Rafael Allanegui Sacerreta del Regimiento Galicia al de Inca.

El Capellán Mayor don Balduino Blasco Gómez, de la Tenencia Vicaría de Menorca pasa al Hospital Militar de Barcelona, y el de igual caso D. Juan Bareo García del Hospital Militar de Barcelona, pasa a la Tenencia Vicaría de Menorca.

El Escribiente de 2.ª clase de Oficinas Militares D. Ricardo Llaor Herbas, de Reemplazo en Baleares, ha sido destinado a la Capitanía General de la 4.ª Región.

Honores.—Se ha dispuesto que a los jefes y oficiales e individuos de tropa de Carabineros y Guardia Civil se les tributen los honores fúnebres que para los demás de su clase están determinados.

AUDIENCIA

El juicio de ayer

En el juicio oral celebrado ayer, cuyo fiscal no publicamos a causa de lo avanzado de la hora, el fiscal suplente Sr. Felín solicitó la pena de dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y accesorias contra Antonio Maimó y Miguel Porcel autores de la agresión cometida contra Jaime Arbós, en el Molinar de Levante.

Los letrados defensores señores Cervera y Fran pidieron la absolución de los procesados.

El juicio quedó concluido para sentencia.

Por hurto

Para el lunes 1.º de marzo está señalado en esta Audiencia, el juicio oral y público de la causa instruida por el juzgado de la Louja, contra José García por el delito de hurto.

El proceso está defendido por el abogado D. Alejandro Jaume y representado por el procurador D. Francisco Pizá.

La alcantarilla del Borne

Con una actividad a que no estábamos acostumbrados se realizaron las obras de construcción de la alcantarilla del paseo del Borne desde la calle de la Meris hasta frente de la calle de San Felio.

Esta actividad se imprimió para que

aquella pudiera estar terminada en los días de Carnaval.

El contratista cumplió perfectamente y con el aplauso de todos el compromiso contraído.

Pero, pasada aquella premura creemos que las citadas obras van a eternizarse y el paseo del Borne, único que tenemos en Palma quedará obstruido para el público.

Decimos esto, porque hace ya dos días que se han abierto dos grandes hoyos y hoy continúan aquellos en el mismo estado, sin que hayamos visto adelanto alguno en las obras.

Además sabemos que el número de obreros ha sido reducido, todo lo cual hace abrigar la sospecha de que las obras se eternizarán, si la Alcaldía no consigue del contratista que imprima mayor actividad a los trabajos.

El paseo del Borne es el único sitio donde se celebran los paseos en Palma y no es cosa de que, por negligencia en los servicios, haya de verse privado el público de poder pasar.

El Cuartel de Inca

El día 22 recibió el Capitán General de Baleares un telegrama del General Jefe de la Comarca Militar de S. M. contestación al que se dirigió desde Inca el día de la colocación de la primera piedra del cuartel que allí debe construirse.

El telegrama de S. M. dice así: «S. M. el Rey me ordena que en su real nombre dé a V. E., a autoridades y a representaciones cuerpo esa Isla, gracias más expresivas por testimonio inefable adhesión que elevan con motivo colocación piedra cuartel y a quienes siendo afectuosamente.»

Este telegrama ha sido hoy remitido por el Capitán General al Gobernador Civil para su conocimiento y para que lo transmita a las autoridades que asistieron al acto.

Nuevos empleados del Gobierno civil

Esta mañana se han recibido en el Gobierno civil las credenciales de los aspirantes de 1.ª clase a Oficiales de Administración Civil destinados a prestar sus servicios a este Gobierno de Provincia.

Las citadas credenciales van expedidas a favor de:

Don Antonio Cañellas Moya, don Juan García Sans y don Juan González Delgado.

Dichas plazas están dotadas con el haber anual de 1250 pesetas y han sido propuestos todos por el Ministro de la guerra.

También se ha recibido el nombramiento de auxiliar de la Secretaría de la Estación Sanitaria de este puerto a favor de D. José Lozano Carmona, con igual sueldo que los anteriores.

Dichos señores empezarán a prestar sus servicios el próximo día 1.º de Marzo.

Con ellos quedará completa la plantilla de empleados de este Gobierno Civil.

Gaceta del día

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria cor espondiente al año 1908, de la «Oja Rural de San Llorens des Cardassar, Gent Cardessana» y por la breve lectura que hemos hecho de la misma, vemos los magníficos resultados que ha alcanzado en el poco tiempo que lleva constituida.

La «Oja Rural» ha efectuado una serie de operaciones benéficas en extremo para los moradores de S. Lorenzo y ha liquidado con un pasivo de 26.426'82 pesetas y un activo de 26.766'84 pesetas, habiendo obtenido por lo tanto un capital líquido de beneficio importante 339 pesetas y 52 céntimos.

Agradecemos al Director presidente D. Gabriel Nicolán la atención tenida con nosotros.

El presidente del «Centre Català» ha tenido la amabilidad de invitarnos a las conferencias que en dicha sociedad darán sobre el tema el «Regionalismo» los señores D. Antonio María Alcover, D. Benito Pons, D. Luis Martí, D. Lorenzo Riber y D. Miguel Ferrá.

Agradecemos la rtención.

Esta mañana en el despacho de los señores Granada representantes de la Compañía Transatlántica en esta ciudad, se ha recibido un telegrama de Barcelona dándonos cuenta de que el martes llegó a Montevideo sin novedad alguna el vapor «León XIII» y el miércoles arribó felizmente a Buenos Aires.

Ayer fué puesto a disposición del Juzgado por orden del Comandante de la guardia municipal, un individuo vecino del caserío de la Indiotería, por haber desobedecido al guardia que presta servicio en dicho caserío.

Mañana por la tarde se celebrará en Tirador la venta en pública subasta de los perros recogidos en la vía pública por no haber sus dueños satisfecho el arbitrio correspondiente.

Los Ayuntamientos de Algaida y Llinchmayor han solicitado autorización

del Gobernador para verificar por medio de reparto los arbitrios extraordinarios que fueron autorizados por R. O.

La guardia civil de Llinchmayor ha detenido a un sujeto por corta y sustracción de leña en la finca «Baial-carri» propiedad de Francisco Salvá.

La Emulsión Marfil al Guayacol es la mejor de todas las Emulsiones, por su calidad, eficacia, conservación y precio, si todo también la de sabor más agradable.

Todos los Médicos la recomiendan eficazmente y su inmenso consumo es su mejor garantía.

Débiles, curación con el Serebital.

Cuando el Bálamo Opodeldock, Cloroforno, esencia de espliego y trescientas fallan a los reumas, trínase siempre el Bálamo antireumático de Orive a la primera fricción, 2 ptas. frasco.

ALCANCE

Desde Madrid

Madrid 26 (4:15-10:30)

En el teatro Celeo de Oviedo se ha celebrado el banquete bloquista en el que han hablado a favor del programa expuesto por el Sr. Moret en Zaragoza los señores Alvarez, Incañ, Barcia y otros oradores liberales.

Todos han abogado por la unión de liberales y republicanos en defensa de las doctrinas democráticas.

Han concurrido más de 600 comensales.

Después se celebró el mitin anunciado que se vio concurridísimo.

El señor Culleruelo combatió energicamente el clericalismo.

Melquíades Alvarez defendió al señor Moret de los ataques que le dirigen los que le consideran alejados del bloque.

Pidió, entre grandes aplausos la secularización del Estado.

El Sr. Incañ afirmó que el rey se mantiene neutral y que no contrario a la política del bloque.

Dicen de Toledo que gran número de personas han firmado las listas de pésame por el fallecimiento del cardenal Sancha.

Se han recibido telegramas de los Reyes del Gobierno, del Nuncio y de muchos prelados de España y el extranjero.

El cadáver del cardenal ha sido embalsamado y será expuesto hoy.

Se celebrarán misas, a cuerpo presente, hasta el domingo a las diez de la mañana; hora en que se verificará el entierro.

Asistirá el infante D. Fernando, en representación del Rey, el nuncio, varios prelados y comisiones, entre ellas, una del Senado.

Mañana se celebrará Consejo de Ministros.

El alcalde de Madrid ha ordenado que sea desalojada una casa de la calle del Ticiano donde se albergan 27 pobres y que se halla convertida en un foco de tifus.

El Sr. Moret marchará el lunes a Valladolid donde se celebrará un banquete político al que asistirán muchos diputados y senadores liberales.

Los inquilinos se niegan a desalojarla pretextando que no tienen recursos para trasladarse.

El alcalde les ha concedido un plazo de 24 horas, cumplido el cual serán desalojados a viva fuerza.

Se ha negado ha recibir a una comisión de vecinos que intentó interceder a favor de aquellos.

Nuevo itinerario de correos

He aquí el que rige en Palma desde el 1.º de agosto.

Salidas

Domingo, a las 14, para Barcelona (vía Alcadúa).

Id., a las 18'30, para Mahón.

Lunes a las 18'30, para Ibiza.

Idem, id. id. para Barcelona.

Martes, a las 12, para Ibiza y Alicante.

Idem a las 14, para Mahón (vía Alcadúa).

A las 17 para Argel.

Miércoles, a las 18'30 para Barcelona.

Id. para Mahón vía Barcelona.

